

Número suelto, 5 cént.  
Id. atrasado, 10 "

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Sábado 5 de Octubre de 1918

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración



Rogad a Dios en caridad por el alma del

### R. P. RAIMUNDO ZUFÍA PÉREZ

Misionero Hijo del Inmaculado Corazón de María

que falleció ayer después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

El R. P. Superior y Comunidad de Misioneros:

Suplican a sus amistades y en especial a las personas que pertenecen a alguna de las Asociaciones establecidas en la Iglesia del Pilar, que sirvan encomendando a Dios y asistir al solemne funeral que tendrá lugar hoy a las diez de la mañana en la Iglesia del Pilar, por cuyo favor los quedarán profundamente agradecidos.

Santa Cruz de Tenerife 5 de Octubre de 1918.

#### LA EPIDEMIA REINANTE

## Opiniones médicas

Hablando con el Dr. Jurado

La epidemia gripal que azota a la Península y el natural temor de que se contaminen nuestros patrios lares, ha puesto al vecindario sobre las armas y autoridades y súbditos rivalizan en la empresa de que el microbio de Pfeiffer muera antes de traspasar el foso que asegura nuestra inmunidad.

Vemos a la salud atada a un caballo, y es de vida o muerte defender tan inestimable riqueza. Así procuramos precavernos de las causas malsanas y patogénicas que atacan a nuestra salud y que muchas veces por la gravedad del mal, cual en el caso presente, ponen en peligro la vida de los ciudadanos.

Los periódicos, especie de enciclopedia donde se refleja la infinita variedad y riqueza de la vida, nos obligan a nosotros, pobres reporteros, a entretenernos con mil personajes que cultivaron ramas distintas del saber humano.

Ayer caímos en manos de un reputado médico; las simpatías que podamos sentir por los guardadores de la salud se acrecientan en los presentes momentos de zozobras e inquietudes. Fue la casualidad la que me deparó pintiparada ocasión para tejer una rápida intervención hecha sin pretensiones de ningún género y que trasladado al periódico por tratarse de cuestión que tanto nos preocupa.

En el British Café abordé a mi interpelante, que no es otro que don Cándido Jurado, Médico del Batallón de Cazadores de la Gomera que ha hecho estudios durante diez años en el Instituto de Higiene militar, cinco de ellos en el Laboratorio de Bacteriología, y que actualmente se halla en esta Capital de regreso de la Península.

El Sr. Jurado convenientemente interrogado, como se diría en el «argot» judicial, me habló así:

#### ¿La epidemia es de origen varioloso?

La epidemia—nos dijo el Sr. Jurado—puede afirmarse que es de gripe, y tal afirmación conviene que se divulgue ya que tanto se ha disparado sobre su naturaleza, pues ha habido gente culta y aún profesionales, que han atribuido a la vacuna antivariólica el origen de esta epidemia, y es esto un crimen de lesa civilización ya que, desgraciadamente, en nuestro país existe la viruela de una manera sensible.

#### Relaciones de esta enfermedad con la sufrida en Mayo

—¿Dígame Vd., esta enfermedad es la misma gripe que se declaró en la Península, en Mayo último?

—La misma. El germen descubierta en Mayo, en los casos de gripe presentados en la Península, es idéntico a los que en esta ocasión dan como agente causal el Instituto de Higiene militar, es decir, un coco-bacilo he moglobinófilo y en general con todos los caracteres del Pfeiffer.

#### Virulencia de la epidemia

—Buena. Entonces cómo se explica Vd. la mayor virulencia de esta epidemia?

—La acción patológica de los gérmenes está en relación con dos factores, uno dependiente del organismo receptor y otro de la verdadera virulencia del microbio.

Se sabe que los gérmenes en su lucha contra el organismo, segregan toxinas con las cuales atacan; es sabido

igualmente que aquél organiza un plan completo de defensa contra los elementos patógenos que le invaden.

Entablada esta lucha tiene que triunfar uno u otro de ambos factores. En la epidemia de Mayo el organismo salió victorioso contra los ejércitos de invasión, pero al exportar nosotros estos gérmenes, muy especialmente a las naciones beligerantes, se encontró el microbio de Pfeiffer con todas las condiciones adecuadas para la exaltación de su virulencia, particularmente en los ejércitos combatientes; y así como nosotros, en el laboratorio, exaltamos las virulencias de los gérmenes, por pasos únicos o sucesivos, a través de los animales de experimentación, de igual modo los ejércitos combatientes han servido en este caso de conejillos de India (valga la irreverencia de la palabra en gracia a la claridad de la expresión), y nos devuelven el germen capaz de producir la epidemia reinante, suponiendo, lo que es muy discutible, que España haya sido el foco originario de ella.

#### Caracteres de la infección

—¿...? —Los caracteres con que se presenta en la actualidad la infección, no cabe duda alguna de que son de importación. Precisamente un distinguido médico militar tinerifeño, el doctor Fumagallo, a su regreso de Austria, en el mes de Julio, después de haber sufrido una detención de dos meses en Suiza me dió a conocer la existencia en estos países, muy especialmente en el último, de numerosos casos de gripe que su cuadro clínico y los resultados en cuanto a su pronóstico eran exactos a los que un mes después observamos en la Península.

#### Los caracteres pulmonares de la gripe

—¿Que manifestaciones presenta esta enfermedad gripal? —La enfermedad se presenta de ordinario con caracteres pulmonares siendo contados los casos de manifestación abdominal, que en un principio condujeron a tífus en diagnósticos que fueron puestos en dudas en las prácticas de Laboratorio.

La enfermedad es de muy escasa duración, caminando rápidamente a una fatal terminación, o cambiando la faz del pronóstico de una manera rápida en sentido favorable. Por insuficiencia del miocardio, casi imposible de vencer por lo fulminante de la acción tóxica, se da el mecanismo de la muerte.

#### ¿Los atacados en Mayo gozan de inmunidad?

—¿Se ha observado si en los atacados en Mayo bate la infección con igual intensidad y en igual número?

—Aún cuando esta enfermedad—contesta el Sr. Jurado—no es de las que dejan inmunidad, al menos durable, es lo cierto que aquellos que fueron invadidos en Mayo, lo han sido en la actualidad en menor proporción y siempre con caracteres más benignos.

—¿Ataca indiferentemente, cualitativa y cuantitativamente a todos los individuos de la sociedad?

—No señor. Este germen, confirmando una vez más, la ley de Higiene general se manifiesta de manera mucho más virulenta en las colectividades, por el hecho de serlo, y en las clases menesterosas, que tienen en olvido las más rudimentarias prácticas higiénicas.

#### La dictadura sanitaria

—Qué medidas profilácticas estima Vd. convenientes para combatir la epidemia gripal?

—A propósito de esa pregunta, debo manifestarle que estoy conforme con el periódico madrileño que pide la dictadura sanitaria, ya que no hay nada más digno de tenerse en cuenta que la salud de los pueblos; y como afortunadamente el cuerpo médico-español se encuentra en condiciones de ejercer dicha dictadura, muy especialmente los Cuerpos de Sanidad militar, exterior e interior, por contar con numerosos médicos higienistas, y como afortunadamente tenemos también en la alta dirección sanitaria del país una capacidad, a prueba de toda censura, que es el Sr. Martín Salazar, mi ilustre maestro en la Academia médico militar y en el Instituto de Higiene militar, éste, con una junta muy poco numerosa y bien escogida deben de tomar, con toda clase de autoridad, las riendas en cuestión tan trascendental.

—¿En términos generales cómo le parece a Vd. que se puede hacer frente a la epidemia?

—De dos maneras: una general y esto compete a los Poderes públicos y muy especialmente a las Juntas de Sanidad, y otra individual, cuyas prácticas todos debemos realizar y que poco se reparan de las generales para preservarse de todas las infecciones: limpieza general y muy especialmente de boca y narices, alimentación reparadora, vida higiénica, huir de aglomeraciones, y solamente tener contacto con los enfermos aquellos que, moral y materialmente tienen el imprescindible deber de hacerlo.

Aquí pusimos fin a esta inesperada intervención que trasladamos al lector por estimar interesantes y de actualidad las manifestaciones del distinguido médico.

#### FREMDENHHEIM

El Ciprés—Ortova  
Einzig, deutsches Haus auf Tenerife  
Herliche, ruhige, staubfreie Lage  
Anerkannt gute Küche.  
Wohnung & Beköstigung, 5-750 Ptas. täglich

#### Lo que ocurre en el mar

### LA TRAVESIA DEL "VIVA"

## Luchas canarias

### En Lanzarote

Nuestro estimado amigo don Félix Molowny organizador del equipo de Tenerife que ha presentado el desafío a los luchadores de esta isla de Lanzarote, nos comunica que la fecha en que marcharán los luchadores a Lanzarote será el 8 de Octubre próximo.

Como puede verse, el personal de que se compone el mencionado equipo es lo mejorcito de aquí.

La dirección estará a cargo del inteligente maestro Angel Alvarez (Angelito).

Forman parte de la expedición los no menos conocidos luchadores Victoriano Rodríguez, Alvaro Canino, José Alvarez Caridad, Liborio Pérez, Leonardo Morales, Gregorio Peña, Mariano Cabrera, Manuel García y José Perdomo.

Las luchadas se verificarán los días 18 y 20 de Octubre.

### En esta capital

Leemos en un colega de Las Palmas:

«Una entusiasta empresa de Tenerife ha contratado a los famosos atletas Agustin Romero y Pascual Hernández, del Hierro, Justo Mesa y Antonio Monzón, de Las Palmas, y José Mederos, del Puerto de la Cruz, para que, reforzando un partido que se habrá de formar con los luchadores de aquella capital, contiendan con los partidos de La Laguna y Tegueste. Los encuentros se verificarán en los días 18 y 20 del mes actual, en la Plaza de Toros.

También es posible que se verifique una luchada en La Laguna.»

## † La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 369

Esta antigua casa en breve tendrá un servicio de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.

Como siempre continúa esta casa sirviendo en todo lo relacionado con la misma bastando un solo aviso por teléfono.

Servicio permanente noche y día.

## De Las Palmas

### La fiesta de la Raza

Este año, y organizada por la Sociedad «Fomento y Turismo» con la cooperación del elemento oficial, se celebrará, por primera vez en esta ciudad la fiesta de la Raza.

La gran solemnidad tendrá lugar el sábado, 12 de Octubre, aniversario glorioso del descubrimiento del Nuevo Mundo, y el programa que «Fomento y Turismo» confecciona de acuerdo con las corporaciones civil, militar y eclesiástica y con los consulados de las naciones ibero-americanas residentes en Las Palmas, será un acontecimiento por los brillantes actos que tendrán lugar.

### De Sociedad

Ha contraído matrimonio en esta ciudad la Srta. Carmen Márquez Padrón, con don Gaspar Márquez Ortega, depositario de este Cabildo Insular.

También ha contraído matrimonio en el Puerto de la Luz la señorita Amparo Barrera Naranjo, con el joven don Juan Sánchez Vergara.

En San Bartolomé contrajo matrimonio la señorita Carmen Coruña con el propietario don José Suárez.

### Apertura de curso

A las cuatro de la tarde del día primero se celebró en el salón dorado del Ayuntamiento el acto de la apertura del curso académico de 1918 a 1919 de los centros docentes de esta ciudad.

El discurso inaugural lo pronunció el Director de la Escuela Industrial doctor don Manuel Mascareñas, versando sobre «La misión ética en la función docente».

Al acto asistió numerosa concurrencia.

### Lectura de un libro

Se ha celebrado en la Biblioteca del «Museo Canario» la anunciada lectura de los versos de Fernando González.

Pronunció breves palabras, haciendo la presentación del poeta, el vice presidente de dicha Sociedad don Rafael Hernández, leyendo luego, el joven don Rafael Cabrera una selección de «Las Canciones del Alba», que agradó sobremedura a la concurrencia, saliendo ésta de la lectura bajo la impresión de que Fernando González es un joven poeta que promete un brillante porvenir.

### Frutos

En la presente semana embarcarán para la Península unos 7.500 bultos de fruta, los cuales se encuentran depositados en el muelle de Santa Catalina.

## La guerra submarina

# Palabras del Ministro de Marina alemán

Los aliados tienen un déficit mensual de trescientas treinta mil toneladas

Dice la «Gaceta de Colonia»:  
Nuestro corresponsal berlinés nos escribe:

«Después de un breve cumplimiento digno a su excelencia la pregunta de si no tendría inconveniente el exponer sus juicios respecto a la afirmación que algunos hombres de Estado ingleses, y en particular del almirante Jellicoe, de cuando han afirmado que la guerra submarina constituye un fracaso, dejando de significar un peligro para Inglaterra, porque la nueva construcción de buques de la coalición sobrepasa las cifras de los hundimientos, y que, por último, se destruyen ahora más submarinos que los que pueden ser construídos.

El almirante Von Holtzendorff contestó: —Estas afirmaciones no corresponden a la realidad, y caso de que encontrarán crédito en los países de nuestros adversarios, se demostrará que ocurrirán en una magna equivocación. Sólo hay un hecho, uno solo, afirmativo, de que la provisión de nuestros adversarios en tonelaje ha experimentado una mejora pasadera. La Prensa nos ha informado de que la coalición se ha beneficiado, bajo el agobio de la creciente minoría en tonelaje, con una cantidad bastante considerable de buques neutrales, en parte confiscándolos a la fuerza, como ocurrió con 530.000 toneladas de la flota holandesa, y en parte por el empleo de una presión económica durante el curso de negociaciones, como sucedió con una parte de la Marina mercante sueca, unas 250.000 toneladas de registro bruto.

A mi objeción de que se había hablado en dicho caso de 400.000 toneladas, advirtió el almirante que esta cifra no representa las toneladas de registro bruto, sino las de cargamento, en las que le apoyan casi exclusivamente tales datos, y especialmente cuando se habla del tonelaje americano y de las nuevas construcciones. Su excelencia continuó después, volviendo al tema.

—Por medio de la incautación de buques neutrales ha logrado el adversario mejorar su tráfico de ultramar, esencialmente los servicios militares de América. La interrupción en este punto, diciéndole que existen en muchas partes cierto desencanto por que los submarinos hundían transportes americanos en número relativamente apreciable.

—Aquí quisiera yo poner la contrapregunta—observó su excelencia—. ¿Cómo cree la opinión pública que pudieran aplicarse los submarinos con preferencia contra los transportes de tropas americanas? Los yanquis disponen para su desembarco de las costas, desde el punto Norte de Escocia hasta los puertos franceses del Mediterráneo, de muchos puntos de arribo. Hemos de estacionar nuestros submarinos delante de estos puertos en acecho, dejándolos que esperen allí, por si se le ofreciera de blanco a sus torpedos, uno de esos convoyes americanos, formados con los vapores más rápidos y navegando con una poderosa escolta de buques de guerra? Estos convoyes no llegan con la regularidad y frecuencia de los trenes a las estaciones, sino de modo irregular y con grandes intervenciones temporales, y en la mayoría de los casos, aprovechando la oscuridad de la noche y las nieblas.

Si se considera todo esto, se comprenderá cuán pocas esperanzas de éxito ofrece la intención de aplicar los submarinos con preferencia contra los transportes americanos. Debemos tener siempre presente que la tarea de nuestros submarinos es la de castigar y disminuir la totalidad del tonelaje que navega en servicio de nuestros adversarios, puesto que de la existencia de un suficiente volumen de este tonelaje en general depende su capacidad de vida y guerra. Pero si exigimos de la guerra submarina empresas especiales como la mencionada, perjudicamos su éxito total, pues en este caso pudiera ocurrir lo que tratamos de evitar bajo todas circunstancias, y es que las cifras de las construcciones nuevas de los adversarios sobrepase la de los hundimientos. Y en este punto quisiera hacer resaltar lo que hemos alcanzado con la implantación de la guerra submarina según la norma.

«Todo buque que navega en servicio del enemigo debe ser objeto de ataque. Prescindiendo de las grandes cantidades de material de guerra y de los transportes que habían de servir directa o indirectamente a los objetos militares que han sido destruídos, resulta extraordinariamente sensible el perjuicio económico de nuestros enemigos. Los daños que corresponden a nuestros adversarios sólo por pérdidas de buques y cargamento han excedido en 1.º de Julio, según cálculos de 50.000 millones de marcos. El tonelaje inglés ha bajado al efectivo de 1900, y ha sido reducido por tanto, en su desarrollo a su nivel de hace diez y ocho años. Sólo nuestros submarinos han llevado a los ingleses la guerra a su propio país haciéndoles sentir económicamente en su propio hogar y cuerpo. Las consecuencias que resultarán para la vida económica después de la guerra son reconocidas también perfectamente por los hombres expertos de Inglaterra. Cuanto más dure la guerra, tanto más seguramente escapará a los ingleses la supremacía económica, de la que se encargan otros Estados, sobre todo los Estados Unidos y el Japón.

Ahora, unas palabras a sus observaciones respecto a los dichos del adversario de que las construcciones nuevas de buques han sobrepasado las cifras de hundimientos, y que destruyen ellos hoy más submarinos que los que podemos construir. Respecto a esta última parte, quiero hacer constar desde luego que la realidad es justamente lo contrario, conforme ha confirmado hace poco públicamente el secretario de la Marina imperial. La proporción de las construcciones de buques de la coalición respecto de los hundimientos puede examinarse sólo con la estadística a mano. La tengo aquí: De Enero a fin de Junio han construído según datos ingleses y americanos, un promedio mensual de 127.208 toneladas de registro bruto Inglaterra 112.986 los Estados Unidos. Total de promedio mensual; 240.194 toneladas.

Si se añaden, además, 50.000 toneladas de registro bruto de las construcciones nuevas de otros países que son puestas al servicio de la coalición, resulta un total de construcciones nuevas (promedio mensual, y en esto estriba el cálculo, y no en el resultado de cualquier mes que expreso se ha cogido) de 300.000 toneladas de registro bruto aproximadamente. Es promedio mensual de nuestros hundimientos de Enero a fin de Junio de 1918 importa 630.000 toneladas de registro bruto aproximadamente. Resulta, pues, que los hundimientos exceden en un promedio mensual de 330.000 toneladas de registro bruto a las cifras de las construcciones nuevas.

Hice la observación a S. E. de si se había encontrado una explicación a la gran diferencia entre las cifras de hundimientos alemanes y la publicadas por los ingleses.

—Las cifras inglesas—contestó S. E.—no dan las pérdidas del tonelaje total, según y como lo emplean. Así resulta que se ha confesado ya oficialmente que las pérdidas por ejemplo, del tonelaje requerido para el servicio militar no la incluyen. Además, tenemos la confirmación de nuestras cifras de hundimientos por boca de uno de los mismos directores de la navegación británica, sir Joseph Mackay, y por un cálculo de una revista marítima, el «Daily Freight Register».

En las cifras alemanas no se han incluido los buques averiados, cuyos hundimientos no podían ser comunicados como seguros por el comandante del submarino, así como tampoco aquellos barcos que en estado averiado pudieron ser remolcados a un puerto o los que hicieron encallar temporalmente en alguna costa. Al confeccionar esta estadística procedemos, pues, con perfecta precaución y rectitud, pues no queremos engañarnos a nosotros mismos, ni menos todavía a nuestro pueblo.

—¿Cómo se explica—advertí—la disminución de las cifras de los hundimientos en comparación con el resultado alcanzado en general al principio y después en casos aislados?

—Esta es, en parte, la consecuencia de la disminución del tráfico y efecto también las contramedidas y arreglos que dificultan la empresa de los submarinos—declara S. E.—Por otra parte influye también las diferencias en el número de submarinos en actividad y la influencia de la estación y del tiempo.

—¿Cuál es la verdad sobre el embotellamiento de Ostende y Zeebrugge?—pregunté por último.

—Los intentos del virre, desde el punto de vista militar claramente ejecutados, fracasaron; los puertos están bien abiertos para todo el movimiento de los submarinos. En resumen—terminó el almirante—, el peligro de los submarinos no está conjurado por nuestros adversarios, y ellos lo saben perfectamente bien. Podemos mirar al porvenir con completa confianza. Esta confianza se apoya en la extraordinaria capacidad y sacrificadora abnegación de las dotaciones de nuestros submarinos en la incansable y fructuosa cooperación de nuestra flota de alta mar».

## Los que viajan

A bordo del vapor español «Reina Victoria» se embarcaron ayer los siguientes pasajeros:

Para Cádiz: Don Tomás Ochoa, don Luis Sansón, don Manuel Pérez, don Victoriano Darías Montesino y otro, don Aurelio Alonso y otro, don Delfín Sacristán Pizarro, don Manuel López Gil, don Bernabé Arroyo Gamero, don Alberto Várgas, don Antonio Pérez, don Gabino Alonso y otro, don Lorenzo Fernand Martín, doña Ni ve Deniz Blanco y otra, don Joaquín Tamarit y González, don Antonio Rodríguez, señora e hij; don Mariano Galvany, señora y señora madre, don Antonio Moreno de Guerra Nuñez, don Andrés Herrera Rodríguez, don Thorstein Gjesdal y cinco más, don Jorge L. de Ledesma, don Agustín Alcalá, doña Ana María Rodríguez, doña Candelaria Fernández, don Luis Gallardo del Aguila, don Juan Bascona Hidalgo, don Carlos Romero Jimenez y señora, don Johan Ed n y doce más, don Moises Trigueros, don Manuel Monge Vaquero, don José Aparicio Jimenez y don José Sa guero y otro.

Para Sevilla: Don Miguel Rosado Sorio y doña Juana Rodríguez Afonso.

# Café Restaurant Internacional

Licores.—Aperitivos.—Vinos.—Ginebra.—Champagne de las mejores marcas  
Cerveza helada tipo Munich y Pilsen fabricada de la más pura malta y lúpulo

Hay gran surtido de fiambros de todas clases

## Sepelio

Ayer tarde se celebró el sepelio del Rvdo. P. Raimundo Zufia Pérez.

Presidía el duelo el M. I. Sr. Vicario Capitular Dr. D. Santiago Boyro y Martín, Alcalde de esta Capital don Esteban Mandillo, Juez de 1.ª Instancia D. José Márquez Caballero, Arcipreste interino de este distrito don Juan Suárez, Superior de los Misioneros Rvdo. P. Gil y Beneficiados de la S. I. Catedral de Tenerife D. Juan E. Pérez y D. Guillermo Topham.

Asistieron la Parroquia de San Francisco e Iglesia del Pilar con cruz alzada; Colegio del I. C. de María, Asociación de San Luis Gonzaga y de San Juan Bautista de la Salle. Ofició de preste el Superior de la Comunidad del Puerto de la Cruz Rvdo. P. Antolin S. Fernández ayudado de D. Simón Figueroa, Capellán del Hospital Civil y el Rvdo. P. Frutos del Hoyo.

Antes del acto se cantó en la Iglesia un solemne nocturno por los Sochantes de las Parroquias de esta Capital.

Entre la numerosa concurrencia que asistió al entierro figuraban el Consejero del Cabildo don Francisco La-Rocha, Catedrático de la Escuela especial de Náutica don Juan M. de Foronda, General de Brigada don Antonio Moreno Luna, Hermanos de las Escuelas Cristianas, Notario eclesiástico don Rafael Hernández Sayer, Notario don Antonio Delgado de Castillo, Contador de Marina don Ramón Pando, Teniente de Infantería don Joaquín Erenas, Teniente de Seguridad don Juan Redondo, Fiscal de S. M. don Manuel Polo, Teniente Coronel de Artillería don Estanislao Brotons Poveda, don Carlos Hamilton, Cónsul de Chile don Narciso G. de Ara. Jefe de la Prisión Provincial don Ramón del Campo, Presidente de la Adoración Nocturna don Antonio de Luque y Alcalá, Asilo de Mendigos, Concejales de este Ayuntamiento don Andrés de Arroyo y don Juan Rumeu, la Comunidad de Misioneros del I. C. de María y otros muchos que lamentamos no recordar.

Reiteramos a la Comunidad de Misioneros y a los familiares del finado la expresión de nuestro más sentido pésame.

Hoy a las diez de la mañana se celebrará en la Iglesia del Pilar un solemne funeral en sufragio del alma del difunto misionero.

## "ALBINGIA"

Compañía Anónima de Seguros  
HAMBURGO = DUSSELDORF  
La más ventajosa para toda clase de seguros contra incendio  
Delegado General:  
CLAUDIO ROJAS  
Aprobado por la Comisaría general de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

## RELIGIOSA

### En la Concepción

El próximo domingo con motivo de la festividad de Nuestra Señora del Rosario se celebrará una solemne función religiosa, en honor de la Virgen, en la Parroquia Matriz de esta Capital.  
Ocupará la Sagrada Cátedra el Párroco interino don Juan Suárez.  
A este acto asistirán todas las Hermandades.

### Ecos de Sociedad

**Onomástica**  
Con motivo de celebrar ayer su fiesta onomástica, nuestro respetable amigo el Capitán General de Canarias, Excmo. Sr. D. Francisco Moltó y Campo Redondo, acudieron numerosas y distinguidas personas con objeto de felicitarlo, las cuales fueron espléndidamente obsequiadas.  
A las muchas felicitaciones que recibió unimos las nuestras muy sinceras.

### Festival

Esta noche celebrará la sociedad alemana «Gesangvereins «Cap. Ortega», en la sociedad situada en la Rambla XI de Febrero, una interesante velada, que promete resultar animadísima.

### Necrológica

Ayer por la tarde tuvo lugar en esta Capital el entierro de la respetable señora doña Magdalena Mesa, viuda de Bolaños.  
Descansen en paz y reciban sus familiares la expresión de nuestro más sentido pésame.

### Enfermo

Ligeramente enfermo ha tenido que guardar cama nuestro respetable amigo el Secretario de este Gobierno civil don Rafael Pérez Alcáide.  
Deseamos su pronto restablecimiento.

## El "Infanta Isabel"

200 atacados de gripe.—4 defunciones.—El "Infanta" no va Cuba

Ayer se recibieron de Las Palmas noticias poco tranquilizadoras. Ascenden ya a 200 los pasajeros del «Infanta Isabel» atacado de la epidemia gripal, todos los cuales han sido hospitalizados en el lazareto de Gando.

Entre los atacados han ocurrido cuatro defunciones más, sumando ya 13 los pasajeros fallecidos víctimas del mal reinante.

Con tal motivo se ha dispuesto que el «Infanta Isabel» suspenda su viaje a Cuba, Este trasatlántico, por disposiciones de la superioridad, marchará directamente de Las Palmas al lazareto de San Simón, situado en la ría de Vigo.

El señor Gobernador, estuvo ayer hablando con el representante de la Compañía de Pinillos, nos confirmó anoche las anteriores noticias.

## EN LA PLAZA DE TOROS

### FIESTA BENEFICA

Como hemos anunciado mañana se verificará la fiesta taurina que a beneficio del necesitado «Asilo de Mendigos» y por iniciativa del apreciable joven e incansable laborista en pro de la clase necesitada D. Constancio Manrique, acordaron organizar un grupo de entusiastas jóvenes aficionados de esta Capital, los que como ya hemos dicho en otra ocasión merecen plácemes por sus caritativos sentimientos.

El programa, que ya seguramente conocen nuestros lectores, se compondrá:

- 1.º Gran concierto por la Banda Municipal.
- 2.º Lidia de cuatro bravos becerros de la acreditada ganadería andaluza de D. Juan Conradi, que serán estoqueados por los jóvenes José Peña, Eladio Marrero y Arturo Manrique, y 3.º Distinguidos ciclistas de la localidad, harán bonitas combinaciones y nuevos ejercicios.

Por esta fiesta reina gran entusiasmo, y a juzgar por el gran número de localidades ya expandidas, por los atractivos del programa, y sobre todo por los fines altamente simpáticos a que se destinará el producto de esta fiesta, en la Plaza de Toros habrá mañana un lleno completo.

Así lo esperamos y deseamos por los fines caritativos del espectáculo y como recompensa espiritual a los trabajos y desvelos de sus organizadores.

Las bellas y distinguidas señoritas Matula López, Carmen Rodríguez, Dolores Montero, Inés López Ruiz, María Acedo y Carmen Polo, presidirán el festival.

## Santa Cruz de Tenerife

### Movimiento de población en el mes pasado

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedente de los Registros civiles, el movimiento natural de la población de esta Capital durante el mes de Septiembre fué el siguiente: Población calculada 79.889.

#### Nacidos vivos

Varones 18, hembras 22, Legítimos 32, ilegítimos 7, expósito 1.

#### Nacidos muertos

Varones 1, hembras 2 legítimos 2. Natalidad por 1.000 habitantes 0'50 Matrimonios 9, Nupcialidad por 1.000 habitantes 0 11, Mortalidad por 1.000 habitantes 0 66.

#### Defunciones

Varones 29, hembras 24, menores de cinco años 20 de cinco y más años 33, en hospitales y casas de salud 8, en otros establecimientos benéficos 2, gripe 1, tuberculosis de los pulmones 11, tuberculosis de las meninges 1, otras tuberculosis 1, cáncer y otros tumores malignos 1, meningitis simple 2, hemorragia y reblandecimientos cerebrales 1, enfermedades orgánicas del corazón 5, bronquitis aguda 1, neumonía 2, otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis) 3, diarrea y enteritis (menores de dos años) 12, cirrosis del hígado 1, accidentes vasculares 1, debilidad congénita y vicio de conformación 1, senilidad 1, muertes violentas (excepto el suicidio) 1, otras enfermedades 7. Total de defunciones 53.

## NOTICIAS

Llamamos la atención de nuestros suscriptores en la vecina ciudad de La Laguna, que desde el primero del presente mes de Octubre, el encargado de repartir GACETA DE TENERIFE, es el joven don Antonio Siverio, quien tiene su domicilio en la calle del Remojo, el cual atenderá cualquier reclamación que formulen nuestros estimados abonados.

Uno de los acuerdos adoptados por la junta de protección a la infancia en su última sesión fue el de recomendar al Ayuntamiento que en cuanto las circunstancias lo consientan estudie el medio de establecer varias expendiduras o mercados de leche, y prohibir la venta ambulante a no ser en botellas precintadas, con lo cual se evitarán las adulteraciones; y al hacer el análisis podría también clasificarse el artículo, para que el precio guarda relación con la riqueza en sustancias alimenticias.

# NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

## DE LA AGENCIA Prensa Asociada

### PENINSULA

#### Los soldados hacen de carteros

Madrid 3.—La nota oficiosa que se facilitó a la prensa una vez terminado el Consejo de Ministros dice que el Marqués de Alhucemas expuso a su compañero de Gabinete las medidas adoptadas para atender al reparto de la correspondencia.

Este será hecho por soldados de Sanidad. Se tomó el acuerdo de considerar como sesantes, sustituyéndolos, a todos los carteros que no se presenten a ocupar sus puestos antes del mediodía del viernes.

#### Final

El Consejo terminó después de aprobarse varios expedientes en trámite de los diversos Ministerios.

#### Firme actitud

Los carteros de esta Corte han celebrado hoy una nueva reunión.

A pesar del plazo concedido por el Ministro de la Gobernación y de la amenaza de ser expulsados, de no presentarse al trabajo en la fecha determinada, los huelguistas acordaron no reanudar sus faenas hasta no ver satisfechas sus aspiraciones.

#### Confía en una solución rápida

El señor Rosado en su conversación con los reporteros manifestó que esperaba que la huelga fuera resuelta enseguida.

#### Intendente militar

El Diario oficial del Ministerio de la Guerra publica una disposición confiando el empleo de jefe de la Intendencia Militar de Tenerife al Coronel don Gonzalo Breceíl.

#### De Fomento

La «Gaceta» publicará mañana el escalafón de los empleados de Fomento.

#### ¿Habrá crisis?

A la entrada del Consejo el Presidente dijo, refiriéndose a la supuesta actitud de Alba, a quien se le atribuyen propósitos de dimitir con motivo de no haberse aprobado el aumento de haberes a los maestros, que ayer no había recaído en el Consejo acuerdo alguno sobre el asunto, pero que luego se llegó a un acuerdo.

Lo cual no quiere decir—agregó Maura—que la crisis no pueda surgir.

#### No hubo violencias

El Ministro de la Gobernación ha negado que fuera preciso emplear la fuerza para entrar en la casa de Correos el día de la declaración de la huelga.

#### Normalidad

El reparto de la correspondencia se hace con toda normalidad, así como los demás servicios de Correos y Telégrafos.

#### La gripe

Las noticias últimamente recibidas en Gobernación, sobre la epidemia gripal que se padece en la Península, son bastante tranquilizadoras.

#### Los carteros en Barcelona

El Gobernador civil de la Ciudad Condal ha celebrado una conferencia con el Administrador Principal de Correos, quien ha dispuesto se fije en el patio de la Central, el acuerdo adoptado en el Consejo de ayer.

A fin de restablecer la normalidad, se hallan prestando servicio dieciocho guardias de Seguridad. Se han pedido refuerzos a Capitania General.

Los exploradores catalanes han ofrecido su concurso al objeto de normalizar la situación.

Por el delito de coacción han sido detenidos varias huelguistas.

#### Una salvajada

En el taller mecánico de aserrar, propiedad de don Francisco Salazar, ha estallado una bomba, cuya explosión ocasionó la pérdida de la mano izquierda al hijo del dueño del taller. Este ha declarado que el Sindicato le había amenazado con arrojar bombas en su fábrica si continuaba trabajando en ella.

Han sido detenidos varios individuos de quienes se sospecha hayan intervenido en el atentado.

## De la guerra

### ALEMANIA

#### Del diario de operaciones de las tropas germanicas

Berlín 3.—Avanzan los aliados en Servia sin encontrar resistencia a su excesiva diseminación habiendo entrado ya en Uskub la caballería francesa.

En Flandes las fuerzas anglo belgas han llegado a Roulers y avanzan sobre la orilla del Yser entre Monin y Warrieton.

Las retaguardias alemanas abandonaron Cambrai después de batirse bravamente. Sobre los informes montones de ruinas de la destruida ciudad del Escalda las tropas francesas penetraron en San Quintin replegándose los ale-

manes a la derecha del Canal donde resisten energicamente.

Al oeste de Reims también es muy extensa la pelea.

En la Champagne y al este de la Argona la acción progresiva es más lenta.

### En el frente Occidental

Oficialmente se comunica: Entre los Argones y el Mosa cesaron los ataques americanos; los puntos sobre el Mosa fueron volados a tiempo.

Todas las tentativas del enemigo de penetrar desde el este en los Argones fracasaron y asaltos frontales entre Apremont y Briculles fueron deshechos por el fuego de nuestras ametralladoras empujadas en las frondosas alturas o por las granadas de nuestra artillería.

Las tropas americanas fueron echadas para atrás por nuestros contraataques.

En vano emplearon gran número de tanques, de los que nuestros cañones especiales, lanza-minas y ametralladoras dieron buena cuenta en abierta competencia.

Donde los tanques habían conseguido sin embargo penetrar en nuestras líneas fueron atacados directamente por nuestra infantería y así fueron puestos fuera de combate con granadas de mano seis tanques en el sector del tercer batallón del regimiento núm. 150.

### Sobre lo de Bulgaria. Lo que dice el periódico rumano «Steagui».

Sobre los acontecimientos en Bulgaria escribe el periódico oficial rumano «Steagui» con el título «El incidente Malinow»:

Las verdaderas causas de este incidente son todavía un secreto, porque el estar ensado de la guerra solamente, no puede justificar el paso dado por Molinow sin el consentimiento del rey.

La rapidez con que fuerzas austro-alemanas entraron en Sofía y regían para el frente prueba, que en los círculos políticos de Viena y Berlín se sospechaba ya desde hace tiempo, que en Bulgaria sucedían cosas muy dudosas.

Nosotros sabemos únicamente, que los generales Sawoff y Schekoff, actual y anterior generalísimos del ejército búlgaro, desaprobaron la proposición de armisticio y declararon, que seguirían combatiendo al lado de las potencias centrales.

Los búlgaros saben hoy, que se exige de ellos que su país sea teatro de la guerra.

No nos incumbe alabar a condenar su política; según se arreglen ellos la cama así dormirán.

### Atentado contra Trotsky

Noticias de Helsingfors dicen, que en la ciudad rusa Bojanok fué Trot-ky víctima de un atentado, recibiendo un tiro en la espalda; la herida no es mortal.

### AUSTRIA

#### Comunicado austriaco

Viena 3. Via Pola.—En el frente italiano solo pueden señalarse moderadas luchas de artillería y de patrullas.

### FRANCIA

#### Comunicado francés

París 3 Oficial.—Al norte del Vesle continuamos nuestro avance apoderándonos de Loivre.

En la región de Neuville fracasó un violento contraataque alemán.

En la Champagne, los combates empeñados ayer después de mediodía continuaron durante toda la tarde, apoderándonos de Challenger.

Los alemanes intentaron tras poderosos esfuerzos, arrojarnos del bosque al sur de Ouzuil, donde hemos penetrado tres veces.

Todos los asaltos se estrellaron en nuestras líneas.

Conservamos todas las ganancias obtenidas, infligiendo grandes pérdidas al enemigo.

El número de prisioneros aumenta. El ataque en esta región se reanudó al rayar el alba.

### De la Agencia Reuters

#### Gibraltar, 3.

En la noche del 30 de Septiembre, nuestra caballería se estableció al norte, oeste y sur de Damasco.

#### Comunicado de Haig

Las operaciones han continuado satisfactoriamente en el frente St. Quintin Cambrai.

Hemos avanzado considerablemente al este de Leverguis ala extrema derecha al Nordeste de St. Quintin.

Más al norte pusimos pié en Wonecourt y asaltamos las defensas de la villa de Estrees limpiando de enemigos el terreno alto al sur de Le Catelet.

Severas luchas en el centro de la línea en las villas de Grevecourt Rumilly y terreno alto al norte y este.

A la izquierda entre Cambrai y el río Sensee hemos sido severamente combatidos durante toda la mañana, siendo atacados y contra atacados con nuevas fuerzas enemigas.

A pesar de ello progresamos al este de Tillont el cual es el suburbio norte de Cambrai y cercanías de Ble-murt.

Desde el 27 de Septiembre sobre el frente de batalla St. Quintin Cambrai combatimos y derrotamos causando los grandísimas pérdidas a 36 divisiones alemanas.

Durante el mes de Septiembre los ingleses capturaron 66.800 hombres, de los cuales 1.500 son oficiales, 700 cañones de todos calibres y varios miles de ametralladoras.

Durante los meses de Agosto y Septiembre, los ingleses capturaron unos 1.400 cañones y 123.618 hombres, de los cuales 2.783 son oficiales. Tropas francesas penetraron en St. Quintin.

### Comunicado francés de Oriente

Durante el 30 de Septiembre los ejércitos aliados continuaron avanzando hasta el mediodía, hora en que de acuerdo con el armisticio, quedaron suspendidas las hostilidades.

Los serbios ocuparon Gradisthe y las alturas Plavche entre U-kub y la frontera búlgara.

Los aliados entraron en Kievev capturando los lagos en la región Struga.

Tropas austriacas al oeste del Lago Ochrida siguen resistiendo vigorosamente.

## Secretaría

DEL EXCELENTISIMO AYUNTAMIENTO DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

### ANUNCIO

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores la subasta anunciada para el día 16 de Septiembre próximo pasado, relativa al arrendamiento del impuesto municipal sobre carros de transporte y carruajes no matriculados en esta Ciudad, que entran en ella y cuyo domicilio sea en otra población, por el tiempo que comprenderá desde la toma de posesión por el contratista al 31 de Diciembre de 1923, dicho Excmo. Cuerpo en la sesión verificada el día 23 del mencionado mes de Septiembre, acordó que se anunciase una tercera subasta por el tipo de 3 000 pesetas y con arreglo al pliego de condiciones inserto en el Boletín oficial de la Provincia, número sesenta y nueve, correspondiente al día 10 de Junio de este año.

El acto de la subasta se efectuará el día 31 de Octubre próximo, a las 2 de la tarde, ante una Junta compuesta del Sr. Alcalde o un Teniente en quien delegue, del Regidor D. Anselmo J. Benítez y del infrascrito Secretario interino de la Corporación.

El pliego de condiciones que ha de regir en la subasta se halla de manifiesto en esta Secretaría (Sección primera) a disposición de las personas a quienes interese.

—Santa Cruz de Tenerife, 2 de Octubre de 1918.—El Secretario interino. —José Crosa y Costa.

## Sección religiosa

### Santos de hoy, día 5

San Froilán, obispo y San Plácido, mártir.

### Santos de mañana día 6

San Bruno, fundador y Santa Fé, virgen y mártir.

### CULTOS PARA MAÑANA

**Parroquia Matriz.**—Misa rezada con Comunión general para la Semana Devota de Ntra. Sra. del Carmen; a las 9 y media, Tercia, Asperges, misa cantada con vestuarios y exposición del Santísimo Sacramento, sermón, procesión de S. D. M. por el interior del templo, bendición y reserva. Asistencia de todas las Hermandades; a las 2 de la tarde, ejercicios doctrinales para los niños; a las 5, exposición del Santísimo Sacramento, el rosario y letanía cantada, ejercicios propios del primer mes del Escapulario del Carmen, bendición y reserva de S. D. M. Acto seguido se rezará la novena a Ntra. Sra. del Rosario, con Asistencia de la Hermandad de esta imagen.

**Parroquia de San Francisco.**—Misa rezada a las 8 para las tropas de Artillería e Ingenieros; a las 10, Tercia, Asperges, misa cantada y explicación del Evangelio; a las 12 misa rezada; a las 2 de la tarde, ejercicios doctrinales para los niños; a las 5 el rosario, letanía cantada novena e himno al Seráfico San Francisco de Asis.

**Iglesia del Pilar.**—Misas rezadas a las 6 y media, a las 8, a las 9 y a las 11 y media; a las 2 de la tarde, ejercicios doctrinales para los niños; a las 8 de la noche, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

**Capilla del Hospital civil.**—Misa rezada a las 5 y media.

**Capilla del Hospital militar.**—Misa rezada a las 8 y media.

**Capilla de las Religiosas de la Asunción.**—Misa cantada con exposición del Santísimo Sacramento a las 8 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

**Capilla de las Siervas de María.**—Misa rezada a las 6 y media; a las 11 Hora Santa.

**Capilla del Asilo de Mendigos.**—Misa rezada a las 6 y media.

**Capilla del Hospital de niños.**—Misa rezada a las 6.

**Ermita de San Sebastián.**—Misa rezada a las 8; a las 3 de la tarde, ejercicios doctrinales para los niños.

La misa y oficios divinos de mañana son de la Dominica XX después de Pentecostés, con rito semidoble, color verde.